

## **Messe du jeudi 9 août 2018**

Jeudi de la 18<sup>e</sup> semaine du Temps Ordinaire  
Ste Thérèse-Bénédict de la Croix (Edith Stein), martyre

### **Première lecture** (Jérémie 31, 31-34)

« Je conclurai une alliance nouvelle.  
Je ne me rappellerai plus leurs péchés »

<sup>31</sup>Voici venir des jours – oracle du Seigneur –, où je conclurai avec la maison d'Israël et avec la maison de Juda une alliance nouvelle.

<sup>32</sup>Ce ne sera pas comme l'alliance que j'ai conclue avec leurs pères, le jour où je les ai pris par la main pour les faire sortir du pays d'Égypte : mon alliance, c'est eux qui l'ont rompue, alors que moi, j'étais leur maître – oracle du Seigneur.

<sup>33</sup>Mais voici quelle sera l'alliance que je conclurai avec la maison d'Israël quand ces jours-là seront passés – oracle du Seigneur.  
Je mettrai ma Loi au plus profond d'eux-mêmes ; je l'inscrirai sur leur cœur.  
Je serai leur Dieu, et ils seront mon peuple.

<sup>34</sup>Ils n'auront plus à instruire chacun son compagnon, ni chacun son frère en disant :  
« Apprends à connaître le Seigneur ! »  
Car tous me connaîtront, des plus petits jusqu'aux plus grands – oracle du Seigneur.

Je pardonnerai leurs fautes, je ne me rappellerai plus leurs péchés.

– Parole du Seigneur.

### **Psaume** Ps 50 (51), 12-13, 14-15, 18-19

R/ Crée en moi un cœur pur, ô mon Dieu !

Crée en moi un cœur pur, ô mon Dieu,  
renouvelle et raffermis au fond de moi mon esprit.  
Ne me chasse pas loin de Ta face,  
ne me reprends pas Ton Esprit Saint.

Rends-moi la joie d'être sauvé ;  
que l'Esprit généreux me soutienne.  
Aux pécheurs, j'enseignerai Tes chemins ;  
vers Toi, reviendront les égarés.

Si j'offre un sacrifice, Tu n'en veux pas,  
Tu n'acceptes pas d'holocauste.

Le sacrifice qui plaît à Dieu, c'est un esprit brisé ;  
Tu ne repousses pas, ô mon Dieu, un cœur brisé et broyé.

- Voilà ce que nous avons eu dans Jérémie :
1. Sa vocation (prophète « pour les nations »)
  2. Les 2 méfaits de Jérusalem (L'abandonner Lui, servir de faux dieux)
  3. Les pasteurs selon Son cœur,
  4. La « caverne de bandits »,
  5. La « ceinture de lin »,
  6. Les larmes nuit et jour du prophète,
  7. Joies et douleurs du prophète,
  8. Le vase manqué du potier
  9. Le prophète menacé de mort
  10. Le prophète échappe à la mort
  11. Le faux prophète démasqué
  12. Leçon et relèvement venus du Seigneur
  13. Criez tous : « Seigneur, sauve Ton peuple ! »
  14. La loi de Dieu inscrite sur nos cœurs.

→ Sa loi dans nos cœurs  
et pas seulement  
sur nos lèvres...  
et nous Le connaissons !

→ Que l'Esprit Saint du  
Seigneur ne nous soit pas  
repris, que nous soient  
donnée la joie d'être  
sauvé : mon Dieu, comme  
ces deux demandes du  
psalmiste me paraissent  
importantes !

## Acclamation (Mt 16, 18)

Alléluia. Alléluia.

Tu es Pierre, et sur cette pierre je bâtirai mon Église ;  
et la puissance de la Mort ne l'emportera pas sur elle.

Alléluia.

## Évangile (Mt 16, 13-23)

« Tu es Pierre, et je te donnerai les clés du royaume des Cieux »

<sup>13</sup>Jésus, arrivé dans la région de Césarée-de-Philippe, demandait à Ses disciples :

« Au dire des gens, qui est le Fils de l'homme ? »

<sup>14</sup>Ils répondirent :

« Pour les uns, Jean le Baptiste ; pour d'autres, Élie ;  
pour d'autres encore, Jérémie ou l'un des prophètes. »

→ Mystère du "secret messianique"...

<sup>15</sup>Jésus leur demanda : « Et vous, que dites-vous ? Pour vous, qui suis-je ? »

→ Pourquoi Jésus n'a-t-Il pas dit plus clairement Qui Il était ?

<sup>16</sup>Alors Simon-Pierre prit la parole et dit :

« Tu es le Christ, le Fils du Dieu vivant ! »

→ Pierre a tout compris plus vite que les autres

<sup>17</sup>Prenant la parole à son tour, Jésus lui dit : « Heureux es-tu, Simon fils de Yonas :  
ce n'est pas la chair et le sang qui t'ont révélé cela, mais mon Père qui est aux cieux.

<sup>18</sup>Et moi, je te le déclare : Tu es Pierre,  
et sur cette pierre je bâtirai mon Église ;  
et la puissance de la Mort ne l'emportera pas sur elle.

→ à Pierre qui a tout compris est donnée une mission : être la "pierre"...

→ Jésus construisant Son Église sur cette "pierre" !

<sup>19</sup>Je te donnerai les clés du royaume des Cieux :  
tout ce que tu auras lié sur la terre sera lié dans les cieux,  
et tout ce que tu auras délié sur la terre sera délié dans les cieux. »

→ L'Église est celle de Jésus-Christ, pas celle de Pierre ni de quiconque autre que Lui, notre Seigneur...

<sup>20</sup>Alors, Il ordonna aux disciples de ne dire à personne que c'était Lui le Christ.

→ Mais que doit être cette "pierre" pour que Lui puisse construire dessus Son Église ?

<sup>21</sup>À partir de ce moment,  
Jésus commença à montrer à Ses disciples qu'il Lui fallait partir pour Jérusalem,  
souffrir beaucoup de la part des anciens, des grands prêtres et des scribes, être tué,  
et le troisième jour ressusciter.

→ De nombreux Livres de la Bible disent déjà ce qu'est un bon et un mauvais berger des âmes...

<sup>22</sup>Pierre, le prenant à part, se mit à lui faire de vifs reproches :

« Dieu t'en garde, Seigneur ! Cela ne t'arrivera pas. »

<sup>23</sup>Mais lui, se retournant, dit à Pierre :

« Passe derrière moi, Satan ! Tu es pour moi une occasion de chute :  
tes pensées ne sont pas celles de Dieu, mais celles des hommes. »

→ ...et Pierre et Paul, riches de la présence en eux de l'Esprit de Dieu, sauront écrire de très fortes Lettres apostoliques sur le sujet

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ En attendant, il faut que Pierre accepte la Passion du Christ... et nous savons que ce ne sera pas du tout facile pour lui !

## Les versets de Jérémie 31 non couverts par les 1ères lectures d'hier et d'aujourd'hui

→ Mais tous avancent "dans les pleurs et les supplications" !

<sup>8</sup>Voici que je les fais revenir du pays du nord, que je les rassemble des confins de la terre ; parmi eux, tous ensemble, l'aveugle et le boiteux, la femme enceinte et la jeune accouchée c'est une grande assemblée qui revient.

→ Les petits (l'aveugle et le boiteux...) ne seront pas du tout exclus

<sup>9</sup>Ils avancent dans les pleurs et les supplications, je les mène, j'e les conduis vers les cours d'eau par un droit chemin où ils ne trébucheront pas. Car je suis un père pour Israël, Éphraïm est mon fils aîné.

<sup>10</sup>Écoutez, nations, la parole du Seigneur ! Annoncez dans les îles lointaines :

« Celui qui dispersa Israël le rassemble, Il le garde, comme un berger son troupeau.

<sup>11</sup>Le Seigneur a libéré Jacob, l'a racheté des mains d'un plus fort.

→ Et les croyants de tous âges sauront "se réjouir ensemble"

<sup>12</sup>Ils viennent, criant de joie, sur les hauteurs de Sion : ils affluent vers les biens du Seigneur, le froment, le vin nouveau et l'huile fraîche, les génisses et les brebis du troupeau. Ils auront l'âme comme un jardin tout irrigué ; ils verront la fin de leur détresse.

→ L'Esprit du Seigneur irriguera les âmes...

<sup>13</sup>La jeune fille se réjouit, elle danse ; jeunes gens, vieilles gens, tous ensemble ! Je change leur deuil en joie, les réjouis, les console après la peine.

<sup>14</sup>Je nourris mes prêtres de festins ; mon peuple se rassasie de mes biens » – oracle du Seigneur.

<sup>15</sup>Ainsi parle le Seigneur : Un cri s'élève dans Rama, une plainte et des pleurs d'amertume. C'est Rachel qui pleure ses fils ; elle refuse d'être consolée, car ses fils ne sont plus.

→ Rachel, la 1<sup>ère</sup> épouse de Jacob, adopte là toute sa descendance et pleure là ceux qui seront tués à cause du Messie (Cf Mt 2, 17-18)

<sup>16</sup>Ainsi parle le Seigneur : Retiens le cri de tes pleurs et les larmes de tes yeux.

Car il y a un salaire pour ta peine, – oracle du Seigneur : ils reviendront du pays

<sup>17</sup>Il y a un espoir pour ton avenir, – oracle du Seigneur : tes fils reviendront sur leur territoire.

<sup>18</sup>J'entends bien Éphraïm se plaindre : « Tu m'as corrigé, et je suis corrigé, comme un jeune taureau non dressé. Fais-moi revenir, et je reviendrai, car c'est toi qui es le Seigneur mon Dieu.

<sup>19</sup>Oui, je me repens après être revenu ; après avoir reconnu qui je suis, je me frappe la poitrine. Je rougis et je suis confus, car je porte la honte de ma jeunesse. »

→ Tous les enfants du Seigneur Lui sont précieux, et peut-être plus encore les plus pécheurs d'entre eux, car Il a peur de les perdre !

<sup>20</sup>Éphraïm n'est-il pas pour moi un fils précieux, n'est-il pas un enfant de délices, puisque son souvenir ne me quitte plus chaque fois que j'ai parlé de lui ? Voilà pourquoi, à cause de lui, mes entrailles frémissent ; oui, je lui ferai miséricorde – oracle du Seigneur.

→ Le Seigneur tient beaucoup à la fidélité au lien conjugal, et l'adultère de la "fille de Sion" est une image qu'Il reprend très souvent pour dire le péché de son peuple

<sup>21</sup>Dresse pour toi des signaux, pose pour toi des jalons ; sois attentive à la route, au chemin sur lequel tu as marché ! Reviens, vierge d'Israël, reviens ici, vers tes villes !

<sup>22</sup>Combien de temps, fille rebelle, vas-tu encore vagabonder ? Le Seigneur crée du nouveau dans le pays : la femme entourera l'homme !

<sup>23</sup>Ainsi parle le Seigneur de l'univers, le Dieu d'Israël :

On dira encore cette parole au pays de Juda et dans ses villes, quand je ramènerai leurs captifs :

« Que le Seigneur te bénisse, demeure de justice, montagne de sainteté ! »

<sup>24</sup>Là, habiteront ensemble les gens de Juda et de toutes ses villes, les laboureurs et les nomades.

<sup>25</sup>Car je vais désaltérer l'âme qui défaille ; toute âme en détresse, je la comblerai.

<sup>26</sup>Là-dessus, je me suis réveillé et j'ai compris. Que mon sommeil avait été agréable !

→ J'avoue ne pas bien comprendre ce verset 27...

<sup>27</sup>Voici venir des jours – oracle du Seigneur –,

où j'ensemencerais la maison d'Israël et la maison de Juda d'une semence d'homme et d'une semence de bétail.

<sup>28</sup>Et, de même que j'ai veillé sur eux

pour arracher et renverser, pour démolir et détruire, pour provoquer le malheur, de même je veillerai sur eux pour bâtir et planter – oracle du Seigneur.

<sup>29</sup>En ces jours-là, on ne dira plus :

« Les pères ont mangé du raisin vert, et les dents des fils en sont irritées. »

<sup>30</sup>Mais chacun mourra pour sa propre faute ;

tout homme qui mangera du raisin vert, ses propres dents en seront irritées.

→ Chacun sera responsable de son péché, et non plus les fils pour ceux de leur père

→ Et voilà les 4 versets de la 1<sup>ère</sup> Lecture du jour

<sup>31</sup>Voici venir des jours – oracle du Seigneur –, où je conclurai avec la maison d'Israël et avec la maison de Juda une alliance nouvelle.

<sup>32</sup>Ce ne sera pas comme l'Alliance que j'ai conclue avec leurs pères, le jour où je les ai pris par la main pour les faire sortir du pays d'Égypte : mon alliance, c'est eux qui l'ont rompue, alors que moi, j'étais leur maître – oracle du Seigneur.

<sup>33</sup>Mais voici quelle sera l'Alliance que je conclurai avec la maison d'Israël quand ces jours-là seront passés – oracle du Seigneur. Je mettrai ma Loi au plus profond d'eux-mêmes je l'inscrirai sur leur cœur. Je serai leur Dieu, et ils seront mon peuple.

<sup>34</sup>Ils n'auront plus à instruire chacun son compagnon, ni chacun son frère en disant : « Apprends à connaître le Seigneur ! »

Car tous me connaîtront, des plus petits jusqu'aux plus grands

– oracle du Seigneur. Je pardonnerai leurs fautes, je ne me rappellerai plus leurs péchés.

→ Je ne comprends pas très bien non plus ce verset 34 : ce commandement ne demeure-t-il pas encore et jusqu'au dernier jour d'apprendre à connaître le Seigneur ?

<sup>35</sup>Ainsi parle le Seigneur, Lui qui a fait le soleil pour éclairer pendant le jour, qui a établi les lois de la lune et des étoiles pour éclairer pendant la nuit, qui soulève la mer et fait mugir ses flots. Son Nom est « Le Seigneur de l'univers ».

<sup>36</sup>Si jamais ces lois disparaissent devant ma face – oracle du Seigneur –, alors la descendance d'Israël cessera, elle aussi, pour toujours d'être une nation devant ma face.

<sup>37</sup>Ainsi parle le Seigneur : Si jamais on peut mesurer le ciel, là-haut, et sonder les fondations de la terre, en bas, alors moi aussi, je rejetterai toute la descendance d'Israël pour tout ce qu'elle aura fait – oracle du Seigneur.

<sup>38</sup>Voici venir des jours – oracle du Seigneur – où la ville sera reconstruite pour le Seigneur, depuis la tour de Hananéel jusqu'à la porte de l'Angle.

<sup>39</sup>On sortira de nouveau le cordeau à mesurer, pour le tendre sur la colline de Gareb ; ensuite, on le tournera vers Goa.

<sup>40</sup>Et toute la vallée des cadavres et des cendres, tous les cimetières, jusqu'au torrent du Cédron, jusqu'à l'angle de la porte des Chevaux, à l'est, tout sera consacré au Seigneur.

On n'arrachera plus, on ne démolira plus jamais.

→ Ce verset 40b non plus, je ne le comprends pas : Jésus Lui-même n'annoncera-t-il pas la destruction du Temple de Jérusalem ?

### Méditer avec les Carmes

*MariedeNazareth.org*

"Pour vous, qui suis-je ?", demande Jésus à Simon Pierre.

Et Pierre de répondre, au nom de tous les autres : "Tu es le Messie, le fils du Dieu vivant !" Alors Jésus, heureux de cette première affirmation de la foi des disciples, répond à son tour à Pierre par une béatitude : "Heureux es-tu, car c'est mon Père qui t'a révélé cela".

De cette béatitude nous entendons un écho dans le discours après la Cène lorsque Jésus déclare : "Nul ne vient à moi si mon Père qui m'a envoyé ne le tire". Saint Paul dira, plus tard, dans l'allégresse de cette béatitude "Il a plu à Dieu de révéler Son Fils en moi". C'est la Béatitude de ceux et de celles qui se veulent enseignables par Dieu, qui se laissent attirer par le Père vers le Fils, puis conduire par le Fils jusqu'à l'amour du Père ; c'est le bonheur en Dieu de ceux que l'Esprit vient habiter pour faire vivre en eux la parole de Jésus.

Cette joie est pour nous si nous laissons Dieu moduler en nous comme Il veut la lumière et la vérité ; mais elle nous échappe dès que nous nous appuyons sur les évidences "de la chair et du sang", sur une vision trop humaine des voies du Père, et sur des prospectives qui ne respectent plus ni les lenteurs ni les silences de Dieu.

C'est Dieu qui commence, c'est Dieu qui aime et qui sauve, et c'est toujours Lui qui reste le maître des chemins et des appels. Il a demandé à l'homme de nommer tous les animaux, mais Il s'est réservé de donner à chaque homme son nom de grâce et de mission.

"Moi, dit Jésus, je te le déclare, tu es Pierre". Tout le monde l'appelait Shim'on fils de Yônas ; Jésus lui donne un nom programme : "Tu es Pierre", pierre à bâtir. L'édifice spirituel que Jésus envisage aura pour fondation cet homme capable de toutes les fidélités et de tous les reniements, capable d'aveuglement comme de la plus belle conversion. Voilà bien une fondation paradoxale, qui n'a pas de solidité en elle-même et qui doit sa fermeté uniquement à Celui qui la pose. Et c'est l'un des mystères de l'Église tout au long du temps : la pierre de base ne cesse pas d'être fragile, mais Jésus ne cesse pas de bâtir sur elle. Il a dit "je bâtirai", non pas une fois pour toutes, mais tous les jours, jusqu'à la fin du monde, et c'est pourquoi la maison fragile ne sera jamais renversée.

Pourquoi, dès lors, aurions-nous peur de nos propres fragilités ? Pourquoi craindre une victoire des forces de la mort, si notre bâtisseur est le Seigneur de la vie, et si c'est lui qui donne chaque jour à notre communauté son nom, son visage et sa mission ? De même que nous n'appuyons pas notre confiance sur Pierre, mais sur le Seigneur qui fortifie Pierre, et sur la foi de Pierre en son Seigneur, de même n'avons-nous pas à attendre une communauté assurée d'elle-même, de sa route, de ses forces et de son avenir : il nous suffit de faire fond ensemble sur Celui qui bâtit la maison, qui rassemble Sa communauté, et qui la nourrit chaque matin de Sa parole et du Pain de Sa vie.

### **Commentaire Prier au Quotidien**

*Catéchisme de l'Église catholique (§ 1441 et 1442)*

#### **Seigneur Jésus-Christ, Fils du Dieu vivant, aie pitié de moi, pécheur !**

Dieu seul pardonne les péchés (cf Mc 2,7) ; parce que Jésus est le Fils de Dieu, Il dit de Lui-même : « Le Fils de l'Homme a le pouvoir de remettre les péchés sur la terre » (Mc 2,10), et Il exerce ce pouvoir divin : « Tes péchés sont pardonnés » (Mc 2,5 – Lc 7,48). Plus encore, en vertu de Sa divine autorité, Il donne ce pouvoir aux hommes (Jn 20, 21-23) pour qu'ils l'exercent en Son Nom.

Le Christ a voulu que Son Église soit tout entière, dans sa prière, sa vie et son agir, le signe et l'instrument du pardon et de la réconciliation qu'Il nous a acquis au prix de Son Sang.

Il a cependant confié l'exercice du pouvoir d'absolution au ministère apostolique, qui est chargé du « ministère de la réconciliation » (2 Co 5, 18). L'apôtre est envoyé « au Nom du Christ », et « c'est Dieu Lui-même » qui, à travers lui, exhorte et supplie : « Laissez-vous réconcilier avec Dieu » (2 Co 5, 20).